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année 2017-2018 a encore été marquée par un grand nom-
bre de projets et un travail incessant de la permanence et 
nos membres. La démarche de priorisation n’a pas permis 
d’alléger le travail de la permanence. De nouveaux projets 
se sont même ajoutés. 

Cinq personnes ont été actives dans l’équipe de travail. Les  perma-
nent-e-s, Marie-Joëlle Lemay-Brault, Éric Martin et Éloïse Gaudreau 
ont su nous animer de façon exemplaire. L’obtention d’un finance-
ment de 90 000$ du Fonds d’Action Québécois de Développement 
Durable (FAQDD) a permis d‘embaucher une nouvelle animatrice-
coordonnatrice à 20 heures par semaine: Typhaine Leclerc-Sobry a 
fait un passage de quelques semaines, puis Pauline Bissardon a pris 
la relève. Un très gros merci à vous pour l’immense travail accompli. 

En juin 2017, l’assemblée générale d’orientations (AGO) a, entre autres, voté la poursuite de la mise 
en oeuvre du plan de mobilité durable de quartier, l’accompagnement du marché Saint-Sauveur vers 
son autonomie, la consultation des locataires sur les enjeux de logement, la prise en compte des 
questions liées au vivre ensemble et au racisme, et la poursuite du travail pour une Maison de la cul-
ture dans le quartier. 

De plus, de nouveaux projets se sont ajoutés : campagne sur les pratiques de l’OMHQ, débat public 
durant la campagne électorale municipale, comité sur le climat de travail, distribution du Carillon par 
la permanence, retrait du guichet automatique du Patro et la « Marche Ottawa-Québec pour le droit 
au logement». 

La subvention du FAQDD est dédiée à la mise en œuvre de cinq projets liés au PMQD, dont trois ont 
avancé; promenade Saint-Vallier, réaménagement de la rue Victoria et amélioration de l’intersection 
du boulevard Charest ouest et de la rue Saint-Vallier ouest. Le comité de travail du PMDQ a aussi tra-
vaillé sur d’autres projets d’aménagement de la Ville.

Du côté du logement, nous avons poursuivi le travail d’accueil, de soutien et de référence au quoti-
dien. La permanence a fait circuler un sondage pour identifier les enjeux qui touchent les locataires. 
Nous avons continué d’être actifs au sein du FRAPRU, notamment en participant à l’occupation d’une 
maison militaire inoccupée. Nous avons interpellé l’OMHQ, afin de leur signifier des problèmes et 
leur recommander certaines modifications. 

De son côté, le comité Maison de la culture a visité des projets similaires à Montréal. Son orienta-
tion sur l’accessibilité à la culture lui a permis de s’adjoindre une organisatrice communautaire du 
CIUSSS et de préparer un Forum sur la culture dans le quartier Saint-Sauveur.

Bien d’autres actions et activités se sont déroulées cette année: participation au sein de la Concerta-
tion Saint-Sauveur, Saint-Sauveur en fleurs et la lutte pour un meilleur financement des organismes 
en défense collective des droits, etc.

Pour terminer, je réitère mes félicitations à la permanence. Leur travail professionnel et leur engage-
ment personnel contribue, année après année, à améliorer les conditions de vie des gens du quartier. 
J’espère une fête réussie pour les 50 ans du CCCQSS en 2019. Un gros merci aux militantes et mili-
tants, et plus particulièrement aux membres des comités de travail.

Nicol Temblay, président du conseil d’administration
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PLAN D’ACTION 2016-2017

LOGEMENT ET DROITS DES LOCATAIRES
• Accueil, soutien et référence au quotidien
• Comité Logement 
• Défense de droit des locataires
• FRAPRU

 AMÉNAGEMENT URBAIN
• Plan de mobilité durable de quartier (PMDQ)
• Travaux d’aménagement de la Ville de Québec

LUTTES SOCIALES
• Regroupement d’éducation populaire en action communautaire (RÉPAC-03-12)
• Coalition pour la justice sociale de Québec et Chaudière-Appalaches
• Lutte pour le financement des groupes communautaires
• Lutte contre le projet de loi 70

VIE DE QUARTIER 
• Soirée d’informations et conférence
• Concertation Saint-Sauveur
• Marché Saint-Sauveur
• Saint-Sauveur en Fleurs
• Comité service de proximité
• Centre Durocher
• Centre Édouard-Lavergne
• Le SPOT
• Saint-Sauveur en fête
• Hockey-bottine

COMMUNICATION, SENSIBILISATION ET FORMATIONS 
• Le Carillon du quartier Saint-Sauveur
• Le Petit Potin
• Site web et réseaux sociaux
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MISSION

Ensemble pour améliorer la 
qualité de vie dans le quartier 

Saint-Sauveur! 

Le Comité des citoyens et citoyennes du quartier 
Saint-Sauveur (CCCQSS) est un organisme visant 
l’amélioration de la qualité et des conditions de vie 
des résidents et résidentes du quartier Saint-Sauveur, 
surtout les plus vulnérables. Il défend leurs droits et 
intérêts en matière de logement, d’aménagement 
urbain et de vie de quartier. Par divers moyens, 
il regroupe les personnes autour d’enjeux les 
concernant, conscientise, informe, mobilise, 
anime et cherche à susciter réflexions et débats.

Pour réaliser cette mission, les actions du Comité vont dans le sens de :

• l’éducation populaire autonome;
• la promotion des liens intergénérationnels;
• l’équité entre les citoyens et citoyennes;
• la protection de l’environnement;
• l’augmentation du sentiment de sécurité;
• l’augmentation de l’offre de logements de qualité à bas prix;
• la promotion et le développement d’un aménagement urbain de qualité;
• l’application d’un développement local qui fait la promotion des 

forces vives du quartier et qui sait tirer profit de l’apport des nouvelles 
communautés culturelles;

• la conscientisation de la population à la démocratie participative pour 
tendre vers une communauté durable.
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LEXIQUE
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AccèsLogis : Programme qui subventionne le développement de coopératives d’habitation et 
d’OBNL et qui octroie une contribution aux organismes travaillant au développement 
du logement social.

ADDS-QM : Association pour la défense des droits sociaux Québec-Métro

BAIL : Bureau d’animation et d’information logement du Québec métropolitain

CCCQSS : Comité des citoyens et citoyennes du quartier Saint-Sauveur

CDÉC DE QUÉBEC : Corporation de développement économique communautaire de Québec

CLAL : Comité d’aide aux locataires de Saint-Foy

CQSS : Conseil de quartier de Saint-Sauveur

COMPOP: Comité populaire Saint-Jean-Baptiste

DCD: défense collective des droits

EPA : Éducation populaire autonome

FAQDD: Fonds d’action québécois pour le développement durable

FRAPRU : Front d’action populaire en réaménagement urbain (regroupement national)

FSGP : Fonds de solidarité des groupes populaires

GRT : Groupe de ressources techniques. Accompagne les groupes de requérant-e-s pour la 
réalisation de coopératives d’habitation

HLM :  Habitation à loyer modique (tous les ménages qui y résident consacrent 25% de leur revenus 
pour se loger)

OMHQ : Office municipal d’habitation de Québec 

PMDQ : Plan de mobilité durable du quartier Saint-Sauveur

RCLALQ : Regroupement des comités logement et associations de locataires du Québec

REPAC 03-12 : Regroupement d’éducation populaire en action communautaire de Québec et de 
Chaudière-Appalaches

RODCD: Regroupement des organismes en défense collective des droits

SCHL : Société canadienne d’hypothèque et de logement

SDC Saint-Sauveur : Société de développement commerciale Saint-Sauveur 

SHQ : Société d’habitation du Québec
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PLAN D’ACTION 2017-2018
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LOGEMENT ET DROITS DES LOCATAIRES
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 Type de demande 2016-

2017
2017-
2018 Variation

Informations droits des locataires 59 48 - 12

Informations sur le logement social et les droits des locataires en HLM
Inscription en coopératives d’habitation

32 18 - 42

Hausses de loyer 15 12 -3

Recherche d’un logement 17 20 +3 

Reprises de possession ou éviction 2 2

Aide pour remplir formulaires, plaintes, mises en demeure, etc. 13 4 + 9

Autres (Hydro-Québec, aide sociale, aide au déménagement , etc.) 36 6 - 30

Support psychosocial 6 5 - 1

Problèmes concernant la vie de quartier 9 1 - 8

Références vers d’autres organismes 25 12 - 13

Étudiant-e-s, stagiaires, groupes, etc. 2 3 +1 

TOTAL 215 131 - 84

LOGEMENT ET DROIT DES LOCATAIRES

Les dossiers logement prennent beaucoup de 
place au CCCQSS. Nous sommes engagés·es 
dans la promotion du logement social et la 
défense des droits des locataires. Ainsi, au 
quotidien, nous accueillons des locataires que 
nous informons sur leurs droits. Nous travaillons 
avec le FRAPRU sur les enjeux qui entourent le 
logement social. Nous participons, autant que 
possible, aux luttes portant sur les droits des 
locataires. Un comité logement nous appuie 
dans la réalisation de cette mission. Cette année, 
l’AGO nous avait également donné le mandat de 
consulter les locataires du quartier afin d’identifier 
les enjeux qui les touchent. Un nouveau dossier 
a aussi émergé en cours d’année: la nécessité de 

mieux défendre les locataires qui vivent en HLM.
 
Accueil, soutien et référence au quotidien
Nous répondons régulièrement à des demandes 
d’aide et questions de citoyens·nes du quartier. 
Les interventions se font dans nos locaux, par 
courriel ou sur facebook, mais principalement au 
téléphone. Dans la plupart des cas, ce sont des 
locataires qui vivent des problèmes de logement 
ou dans leurs relations avec leur propriétaire. 
Certains·es souhaitent obtenir des informations 
sur leurs droits et recours, obtenir de l’aide pour 
calculer leur hausse de loyer, rédiger des lettres 
ou remplir des formulaires. Souvent, il s’agit de 
personnes ayant d’autres types de requêtes ou 
questionnements liés au quartier ou à la recher-
che de services. 

Lorsque nous ne sommes pas en mesure épon-
dre, nous les référons à d’autres organismes. Par-
fois, c’est aussi nous qui nous référons à d’autres 
organismes pour pouvoir compléter le soutien à 
leur offrir. Enfin, il arrive que des personnes nous 
contactent pour une idée de projet citoyen. Dans 
ces cas, nous évaluons notre capacité de soutien 
et d’implication ou les mettons en lien avec des 
collaborateurs potentiels.

Nous continuons de prioriser l’accueil et le 
soutien auprès des résidents·es du quartier 
Saint-Sauveur. Nous ne refusons toutefois pas 
d’aider une personne d’un autre secteur, mais 
lorsqu’il existe des ressources équivalentes à 

Demandeurs/ses Nombre Avec 
suivi(s)

Femmes 58

Hommes 35

Groupes ou organismes 1

TOTAL 93 10

Moyens de communication Nombre %

Interventions au bureau, accueil 21 23

Interventions téléphoniques 69 75

Autres (courriel, Facebook) 2 2

TOTAL 92 100
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la nôtre dans son secteur, nous la y ré-
férons. Cette année, les deux tiers des 
demandes reçues provenaient de gens 
du quartier.

En 2017-2018, nous avons répondu à 
93 personnes pour un total de 133 de-
mandes spécifiques. Les gens qui nous 
contactent ont souvent plus d’une de-
mande. Si la plupart des interventions 
sont uniques et ponctuelles, il arrive 
qu’elles nécessite des suivis. Cette an-
née ce fut le cas pour 10 personnes, 
dont le nombre d’interventions néces-
saires a varié entre 2 et 5. Fait intéres-
sant, au cours de l’année, plusieurs lo-
cataires que nous avons accompagnés, 
nous ont recontactés pour nous donner 
des nouvelles de leur démarches. Nous 
l’apprécions grandement puisque cela 
nous permet de constater les impacts 
concrets de nos interventions et aussi 
d’obtenir des informations utiles pour 
le futur. Cela témoigne aussi du lien qui 
se développe avec les personnes au fil 
de l’intervention et de la pertinence du 
soutien que nous leur accordons.

Comité logement
En 2017-2018, le comité logement comp-
tait entre trois et cinq membres. En mars et avril 
2017, ils et elles se sont impliqués·es dans la 
préparation de l’occupation d’un bâtiment: re-
pérage, comité logistique, affichage, bannières, 
assemblées d’organisation. Ensuite, le comité 
logement s’est désagrégé et nous n’avons pas 
réussi à le remettre sur pied, faute d’énergie et 
de membres intéressés·es. La forme du comité 
logement est peut-être à revoir. Faudrait-il priv-
ilégier les comités de travail ad hoc sur des en-
jeux précis? (ex : comité hausse de loyer pour 
janvier-février).

En février 2018, nous avons décidé de conver-
tir le comité logement en comité « Marche Ot-
tawa-Québec » où entre deux et trois membres 
s’impliquent. 

Défense  de droits des locataires
Campagnes du RCLALQ
Étant membre sympathisant de ce regroupement, 
notre implication reste minimale, bien que nous 
suivions et participons à toutes leurs campagnes.

À Québec, seul le BAIL est membre actif du 
RCLALQ et c’est lui qui organise les actions et 
s’occupe de la mise en œuvre des campagnes. 

Nous avons participé à:
• Avril 2017: Formation 201 et 301 du RCLALQ 

sur les droits des locataires (deux employées, 
une stagiaire et deux membres);

• 24 avril 2017 :  Journée des locataires, 
précédée d’un dîner et d’un atelier de 
fabrication de pancartes (4 membres);

• 25 octobre: Airbnb bus tour, visite guidée des 
quartiers centraux ponctuée de témoignages 
de locataires affectés par l’hébergement 
touristique illégal  (2 membres);

• 7 décembre: Action dans le cadre de la 
campagne «la  Régie du logement = machine 
à expulser les locataires »;

• 16 janvier: Organisation du lancement de de 
la campagne sur les hausses de loyer (avec le 
BAIL et le Compop).

Défense de droit des locataires de l’OMHQ
En 2016-2017, nous avions constaté que plusieurs 
locataires de HLM nous contactaient pour 
obtenir de l’aide. En discutant avec les autres 
comités logement de Québec et la fédération 
des locataires de HLM, nous avons convenu de 
mettre en commun les problèmes rencontrés.

En 2017-2018, nous avons poursuivi nos efforts 

Un atelier de fabrication de pancartes et un dîner sur le thème du 
logement a précédé la marche de la journée des locataires.

Photo: Éloïse Gaudreau
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pour comprendre et agir sur la problématique. 
Pour ce faire, en avril 2017, nous avons tenu une 
deuxième rencontre de mise en commun. Nous 
avons contribué à la rédaction d’une lettre qui 
a été envoyée au CA de l’OMHQ, afin de leur 
signifier les problèmes et enjeux majeurs et de 
leurs recommander certaines modifications. 
Nous n’avons reçu qu’un accusé de réception.

Le 21 juin, nous avons tenu une conférence 
de presse pour faire connaître ces enjeux. Les 
informations ont été reprises dans les principaux 
médias. La direction de l’OMHQ était furieuse… 
parce qu’elle nous avait rencontré la veille pour 
discuter d’un tout autre sujet (le projet de registre 
centralisé pour le logement social). Néanmoins, 
nous avons convenu avec elle d’une rencontre. 
C’est finalement le 4 octobre que nous avons 
pu rencontrer la direction de l’OMHQ. Nous 
entretenons peu d’espoirs de changement, mais 
nous continuerons à accompagner les locataires 
dans leurs démarches pour défendre leurs droits 
et obtenir un traitement plus humain. Nous 
avons aussi envoyé une lettre à la SHQ.

Enfin, le 28 mars 2018, nous avons assisté à 
la conférence de presse pour le lancement du 
registre centralisé, avec un certain soulagement : 
plusieurs des problématiques que nous avions 
nommées à l’OMH avaient été prises en 
considération et corrigées.

Consultation des locataires
Réunis·es en assemblée générale d’orientations 
en juin 2017, les membres ont donné le mandat 
à la permanence de consulter les locataires 
du quartier afin d’identifier les enjeux qui les 
touchent. C’est par un sondage, lancé en août 
2017, que nous avons consulté les locataires. Le 
sondage était accessible en ligne, mais aussi en 
format papier. Nous avons fait du porte-à-porte, 
mis un encart dans le Carillon de novembre 2017, 
en plus d’utiliser nos moyens de communications 
électroniques pour le faire circuler. Nous avons 
reçu 166 réponses complètes. À partir de 
janvier, Cécile Lequen, étudiante à la maîtrise en 
aménagement du territoire, a effectué l’analyse 
des données. Il reste encore du travail à faire sur 
le rapport final.

FRAPRU/logement social

Vie associative et plan d’action national
La vie associative est une dimension importante 
et incontournable au FRAPRU. Chaque année, 
le CCCQSS participe aux quatre assemblées 
générales (deux jours) et au congrès (trois jours). 
Un·e ou deux membres y assistent. Chaque 
AG et congrès est précédé d’une rencontre où 
des membres et des permanentes discutent du 
cahier de proposition (entre 2 et 5 membres).

Des membres ont participé à un comité d’accueil pour interpeller Justin Trudeau lors de sa visite dans le quartier Saint-
Sauveur.  Des représentantes ont ensuite pu s’entretenir avec lui pendant une dizaine de minutes.

Photo: Véronique Laflamme
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Trois membres ont accompagné une permanente 
au congrès qui a eu lieu les 2, 3 et 4 juin 2017 à 
Lennoxville.  C’est lors de ce congrès que nous 
avons voté en faveur d’une grande marche entre 
Ottawa et Québec pour promouvoir le droit au 
logement.

Actions et mobilisations
Au niveau local, nous travaillons en collaboration 
avec le CLAL et le Compop. Nous participons 
aussi à certaines mobilisations nationales.

• 22 mai 2017: Lancement de la semaine 
d’occupation. Un rassemblement d’appui est 
parti de la place de l’Univeristé du Québec 
pour aller rejoindre les occupants·es d’une 
maison militaire à Sainte-Foy. Sept membres 
se sont impliqués·es à l’une ou l’autre des 
quatre assemblées, au sous-comité logistique 
et repérage, à la corvée de fabrication de 
bannière, à l’affichage dans le quartier ou au 
rassemblement d’appui. Malgré une éviction 
rapide, tout le monde était satisfait de l’action. 
L’action a fait l’objet d’une bonne couverture 
médiatique.

• 19 juillet: Comité d’accueil pour la venue de 
Justin Trudeau au Patro Laval. Une quinzaine 
de personnes, dont 6 membres, ont scandé 
des slogans lors de son activité publique.  La 
porte-parole du FRAPRU et une permanente 
du CCCQSS ont été invitées à un entretien 
d’une dizaine de minutes avec Justin Trudeau 
et Jean-Yves Duclos. 

• 21 septembre: Audiences populaires sur 
le droit au logement à Trois-Rivières (une 
membre);

• 22 novembre: Action locale dans le cadre 
du dépôt de la Stratégie nationale sur le 
logement (deux membres);

• 30 janvier: Manif-action pour la sauvegarde 
et la bonification d’AccèsLogis à Montréal.

Représentations politiques
Deux permanentes ont présenté les  
revendications du CCCQSS en matière de 
logement à Pierre-Luc Lachance (Équipe 
Labeaume) et à  Mbaï Hadji Mbairaweye 
(Démocratie Québec) lors de rencontres pré-
électorales. Trois des candidats ont été interpellés 
sur ces questions lors du débat public du 10 
octobre (Québec 21 a décliné les invitations).

Le 15 septembre, une permanente a rencontré 
Jean-Yves Duclos, ministre fédéral responsable 
de l’habitation, avec le FRAPRU et le Compop.  
Nous avons tenté, en vain, d‘obtenir des 

Pendant la semaine d’actions du FRAPRU, l’une des maisons 
militaire a été occupée pendant quelques heures pour 
réclamer plus d’investissments dans le logement social. 

Photos: Réal Michaud

engagements sur le logement social dans sa 
Stratégie nationale sur le logement. Nous 
l’avons rencontré à nouveau le 25 janvier lors 
d’une rencontre publique de présentation sur la 
Stratégie. Le président du CA a lui aussi obtenu 
une rencontre privée avec le ministre. 

Le 15 mars, nous avons rencontré Émilie 
Villeneuve, nouvellement responsable de 
l’habitation à la Ville de Québec, pour lui 
présenter les revendications communes des 
groupes du FRAPRU à  Québec.

Autres activités liées au logement social
À l’hiver 2018, le comité Marche a commencé 
ses rencontres. Entre deux et trois membres s’y 
impliquent pour mobiliser autour du projet de 
Marche Ottawa-Québec.  

Le 26 mars 2018, une permanente a rencontré 
trois groupes en travail social au CEGEP de 
Sainte-Foy pour leur parler de logement social. •

AMÉNAGEMENT URBAIN

Plan de mobilité durable de quartier
Le Plan de mobilité durable du quartier Saint-
Sauveur (PMDQ) est une initiative du CCCQSS et 
du Conseil de quartier de Saint-Sauveur. Il s’agit 



Le 15 juillet 2017, nous avons inauguré la Promenade Saint-Vallier, en compagnie du Maire de Québec

Photo : M. Gagné
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d’une démarche consultative et participative 
qui vise à proposer des solutions adaptées 
aux réalités et aux besoins des résidents·es de 
notre quartier en matière de déplacement, de 
circulation, d’aménagement et de transport. 
Le groupe de travail qui supervise la mise en 
oeuvre du PMQD est formé de trois membres 
du CCCQSS et de trois membres du Conseil de 
quartier.

Fonds d’action québécois pour le développement durable
En 2017, le CCCQSS a obtenu un financement 
de 90 000$ du FAQDD, à travers le programme 
Action-Climat Québec. Ces sommes permettront 
d’accompagner les citoyens·nes et organisations 
dans la mise en œuvre des recommandations 
du PMDQ. Le financement est prévu jusqu’en 
mars 2020 et permet au CCCQSS de structurer 
et d’accélérer son action de suivi du PMDQ, tout 
en ayant plus de ressources pour favoriser la 
mobilisation. C’est grâce à cette subvention que 
le CCCQSS a pu embaucher Pauline Bissardon, 
pour la durée du financement. 

Dans le cadre de cette démarche, nous avons 
constitué un comité de suivi composé d’une 
quinzaine d’organisations du quartier et d’autres 
expertes en mobilité et en environnement. Ce 
comité a comme mandat de nous aiguiller 
en mettant en commun les expertises et les 
réseaux. Un bon lien de communication avec 
le représentant municipal du quartier a été 
établi et nous avons déjà commencé à faire 
cheminer des recommandations en amont des 

projets d’aménagement de la Ville. Cinq projets 
prioritaires doivent être développés, dont deux 
ont beaucoup avancé cette année (Promenade 
Saint-Vallier, réaménagement de la rue 
Victoria). Plusieurs autres actions sont prévues, 
notamment la tenue d’une formation adaptée 
aux besoins des acteurs et actrices mobilisés·es 
et la rédaction d’un plan d’action.

Grâce à ce projet, le CCCQSS agit comme 
locomotive en terme de mobilité dans le quartier. 
Notons la collaboration établie avec l’École 
supérieure d’aménagement du territoire et de 
développement régional (ÉSAD) de l’Université 
Laval qui nous permet d’accueillir des stagiaires 
dont la contribution dans le développement des 
projets est très appréciée.

Promenade Saint-Vallier
Le 15 juillet 2017, nous avons inauguré la 
Promenade Saint-Vallier, en compagnie du Maire 
de Québec et de plusieurs résidents·es. Ce projet 
d’aménagement temporaire vise à améliorer 
la sécurité des piétons et apaiser la circulation 
aux abords du parc Durocher. Il a été réalisé 
en collaboration avec le Conseil de quartier de 
Saint-Sauveur et la Société de développement 
commercial de Saint-Sauveur. De nombreux 
citoyens·es ont participé à la corvée de 
verdissement. Aussi, plusieurs partenaires se 
sont greffés au projet dont la Ville de Québec, 
l’ÉSAD, Nature Québec, l’Arche l’Étoile, la Patente 
et ABCP Architecture.  Le projet est prévu pour 
les 3 prochaines années.
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La rue Victoria
Au mois de janvier 2018, nous avons présenté 
le projet que nous avons développé à l’automne 
au Service de planification de l’aménagement 
et de l’environnement de la Ville de Québec. Le 
CCCQSS propose d’aménager une rue partagée 
temporaire sur la rue Victoria afin d’améliorer 
la sécurité et le confort des piétons·nes. Les 
fonctionnaires rencontrés et notre conseiller 
municipal ont bien accueilli le projet et nous 
avons été invités à le présenter de nouveau 
au Services des rues conviviales et des places 
éphémères de la Ville. Il a été convenu que les 
différents services de la Ville allaient analyser 
notre projet au printemps 2018.

Travaux d’aménagement de la Ville de 
Québec

Corridor entre le Parc Dollard et le Parc Lionel-Bertrand
Au mois de mars 2017, nous apprenions que la Ville 
souhaitait réaffecter la somme de 164 119 $ prévue 
depuis 2006 pour la réalisation d’un lien piétonnier 
et cyclable dans le secteur de Notre-Dame-de-
Pitié. Par crainte que la Ville n’en abandonne aussi 
la réalisation, nous avons mobilisé la population 
en revendiquant que l’argent soit conservé. 

Malheureusement, nous n’avons pas réussi à 
conserver ce montant. Cependant, nous avons 
réussi à faire prendre en compte la problématique 
du manque de sécurité pour les piétons et les 
cyclistes auprès du Conseil de quartier de Saint-
Sauveur, lequel s’est engagé à faire une étude 
de besoins en transports actifs dans ce secteur. 
Aussi, nous avons sensibilisé et obtenu un suivi 
du Service de planification du territoire de la 
Ville de Québec. Et enfin, pendant la campagne 
électorale municipale, les citoyens·es impliqués·es
dans le dossier ont obtenu de la part du candidat 
finalement élu l’engagement de réaliser le projet.  

Trambus
Nous profitons de chaque réfection de rue pour 
demander à la Ville d’améliorer l’aménagement de 
notre quartier. En effet, c’est lorsque la Ville refait 
une rue que l’opportunité se présente d’élargir 
les trottoirs, d’améliorer les intersections, de 
planter des arbres, etc. Au mois de mars 2018, 
la Ville a annoncé un important projet de réseau 
structurant de transport en commun. Il est question  
notamment d’aménager une ligne de trambus au 
centre du boulevard Charest.

Dès l’annonce du projet, nous avons obtenu 

une bonne collaboration du conseiller municipal 
de notre district afin d’obtenir de précieuses 
informations. Cela nous a permis de présenter une 
série de recommandations lors des consultations 
qui ont été organisées par la Ville. De plus, grâce 
à une bonne mobilisation nous avons pu mettre 
de l’avant le problème de l’élargissement du 
boulevard Charest qui est prévu dans ce projet. 
Au final, notre action a permis de sensibiliser les 
médias ainsi que les élus, dont le maire Labeaume, 
aux enjeux d’aménagement du boulevard Charest.•

LUTTES SOCIALES

Regroupement d’éducation populaire 
en action communautaire  (REPAC)

Le CCCQSS est membre du REPAC 03-12, un 
regroupement d’organismes communautaires de 
la région de Québec et Chaudière-Appalaches. Son 
mandat est de promouvoir l’éducation populaire et 
de défendre des droits sociaux en appuyant les luttes 
en matière de financement des groupes, de lutte au 
racisme, à l’austérité et au G7. C’est avec le REPAC 
que nous participons aux campagnes « Engagez-
vous pour le communautaire » et à celles du RODCD.

Vie interne du REPAC
Nous participons aux deux assemblées générales 
d’avril et de septembre. Un membre accompagnait 
une permanente  à l’AG d’avril 2017.
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Des membres du Comité on participé aux consultations sur 
le projet de Trambus.

Photo : Ville de Québec
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Le 13 avril, deux membres ont participé 
à l’atelier «Retour vers le futur» qui nous 
amenait à réfléchir sur les transformations 
vécues par notre organisme au fil du temps. 

En avril et en mai, nous avons participé à 
l’organisation de l’évènement annuel du 
REPAC qui se tenait  le 6 juin. « Turbulences 
sociales » était une occupation festive 
et politique d’un tronçon de rue par des 
groupes communautaires qui y présentaient 
des activités ludiques à propos de leurs 
activités et campagnes. Nous y avons 
présenté un jeu de poche sur le logement.

À l’automne, une permanente s’est 
impliquée dans l’organisation du Camp 
de formation du REPAC et y a présenté 
un atelier d’éducation populaire sur le G7. 
Le camp a eu lieu les 29 et 30 novembre. 
Deux membres et deux permanentes y 
ont assisté, aux côtés des délégués d’une 
quizaine d’organismes communautaires. 

Financement des groupes communautaires
Nous travaillons sur deux plans. D’une part, nous 
nous impliquons dans les campagnes d’Engagez-
vous pour le communautaire, avec les 4000 groupes 
d’action communautaire autonome (ACA) du Québec. 
D’autre part, nous travaillons au rehaussement du 
financement des groupes de défense collective des 
droits (DCD).

Durant la dernière année, le CCCQSS a été actif 
dans le cadre de la campagne « Engagez-vous 
pour le communautaire », qui réclame un meilleur 
financement et une plus grande reconnaissance de 
l’autonomie et de la contribution sociale des groupes 
d’ACA, auprès du gouvernement québécois. Nous 
avons été très impliquées dans la planification et la 
mobilisation du 27 septembre où des « drop » de 
bannières ont eu lieu simultanément dans la région 
en matinée et où une manifestation nationale à 
Québec a rassemblé 5000 personnes en après-midi 
avant d’encercler le parlement. Nous avons aussi été 
de l’organisation d’une journée d’actions régionale, le 
7 février, alors que près de 100 personnes bloquaient 
les bureaux du Parti libéral québécois et plus de 130 
personnes participaient à deux tournées simultanées 
de députés du PLQ. Enfin, l’équipe et quelques 
membres ont aussi été actifs pour d’autres actions 
liées à la campagne tel que la journée « courriels 
rouges », le 19 février, le dépôt d’une pétition à 
l’assemblée nationale en décembre et une action 
dérangeante pré-budgétaire le 13 mars dernier.

LUTTES SOCIALES

Ensuite, avec les des autres groupes de DCD et du 
REPAC, nous avons:

• 24 novembre : tenue d’un comité d’accueil pour 
le congrès du PLQ devant le Centre des congrès 
(un membre);

• 11 décembre: annulation de l’action dérangeante 
pour le financement des groupes en DCD. Le Plan 
pour l’inclusion économique et sociale, sorti la 
veille, prévoyait des sommes pour rehausser le 
financement des groupes de DCD. Il nous fallait 
du temps pour analyser le Plan.

De plus, le REPAC nous invite régulièrement à des 
rencontres régionales pour faire le point: relations 
avec le SACAIS, nouvelles du RODCD, scénarios de 
partage de la hausse du financement. Même si le 
Plan pour l’inclusion prévoit 2.2 millions récurrents 
pour les groupes de DCD, on ne sait toujours pas 
comment seront partagées ces sommes, ni à quel 
moment elles nous serons versées. 

Lutte contre le projet de loi 70
Le CCCQSS est solidaire de la lutte contre le Projet 
de loi 70 et le programme Objectif Emploi qui 
obligent les premiers demandeurs d’aide sociale 
à participer à des programmes, sous peine de voir 
leur chèque amputé. 

Le 10 mai 2017, nous avons participé à une 
manifestation à Montréal dans le cadre de la 
semaine de la dignité des personnes assistées 
sociales (un membre). Le 17 octobre, nous 
avons participé aux activités pour la journée de 

Le 27 septembre, près de 5000 personnes ont participé à une grande 
marche et une chaîne humaine pour demander un rehaussement du 
financement pour les 4000 groupes d’ACA.

Photo: Marie-Joëlle Lemay-Brault
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l’élimination de la pauvreté (deux membres). 

Actions contre la montée du racisme
L’AGO de juin 2017 nous a confié le mandat de 
se préoccuper davantage de la problématique du 
racisme et de la xénophobie. Pour ce faire, nous 
avons mobilisé et participé à deux manifestations, 
soit celle du 12 novembre à Montréal (6 membres) 
et celle du 25 mars à Québec (4 membres).

L’AGO a également suggéré que le Carillon 
reflète cette orientation. Ainsi, une membre a 
écrit un article dans l’édition de novembre 2017 
sur la présence des groupes xénophobes dans le 
quartier. 

Nous avons également offert un appui financier 
et logistique au festival contre le racisme qui se 
déroulait du 22 au 25 mars 2018. Un membre du 
CA du CCCQSS y est impliqué.

Coalition pour la justice sociale
La Coalition pour la justice sociale est un 
regroupement d’organismes divers: associations 
étudiantes, syndicats, groupes militants, groupes 
communautaires et partis politiques. Ça fait 
beaucoup de monde autour de la table!!! Même 
s’il est pertinent pour ces groupes de se réunir 
et de travailler ensemble, la Coalition était 
affectée par plusieurs problématiques, dont la 
difficulté  à trouver des projets communs et une 
faible implication des membres en dehors des 
assemblées générales mensuelles. 

Ainsi, lors de l’excercice de priorisation 
des dossiers, nous avons décidé de nous 
retirer formellement de la Coalition. Nous 
avons continué de répondre aux appels à la 
mobilisation, jusqu’à ce que les différentes 
critiques envers la Coalition mènent à sa mise 
sur la glace en octobre 2017. 

Nous avons ainsi participé à :

• une action contre le budget le 4 avril 2017 (1 
membre)

• comité d’organisation de la manifestation du 
1er mai, pour la journée des travailleurs et 
des travailleuses, autour de la revendication 
du salaire minimum à 15$/h, « un revenu 
décent pour une vie digne». Trois membres 
se sont impliqués·es pour l’affichage. La 
marche a eu lieu sous une pluie diluvienne.  
Il y a quand même eu 250 personnes.

VIE DE QUARTIER

Retrait des guichets automatiques
Suite au retrait du guichet automatique au Patro 
Laval (seul guichet accessible universellement 
dans ce secteur du quartier) le 14 septembre, nous 
avons contacté M. Laforest, directeur général de la 
Caisse Desjardins du Centre-Ville.  Il nous a expliqué 
sa décision, mais il est resté de glace devant nos 
préoccupations. Nous avons immédiatement 
organisé une rencontre avec les Habitations Vivre 
Chez Soi, l’Arche l’Étoile, le CIUSS et Atout-Lire, 
puisque plusieurs de nos membres sont affectés 
par la perte de ce service et ont manifesté leur 
mécontentement. Nous avons fait circuler une 
pétition qui a rapidement obtenu plus de 250 
signatures, envoyé une lettre aux membres du 
CA de la Caisse, écrit un article dans le Carillon 
et publié une lettre ouverte dans le Soleil. Malgré 
ces démarches, la Caisse reste inflexible dans sa 
décision de retirer des guichets automatiques.

Concertation Saint-Sauveur
Au cours de la dernière année, le CCCQSS a 
poursuivi son implication active au sein du 
comité organisateur de la Concertation Saint-
Sauveur. Nous avons participé à l’organisation 
de trois rencontres durant l’année. Les thèmes 
abordés ont été la mobilité dans le quartier, 
l’accompagnement des aînés·es et les réalités 
vécues par les femmes défavorisées. Entre 25 
et 40 personnes ont participé à chacune d’elles, 
principalement des représentants·es de groupes 

C’est avec surprise et déception que plusieurs résidents·es 
du secteur du Patro Laval ont appris la fermeture du guichet 

automatique accessible universellement. 

Photo: Marie-Joëlle Lemay-Brault
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communautaires et des citoyens·nes. Nous 
avons, à la demande des membres, ajouté, à deux 
reprises, un repas à la rencontre afin de favoriser 
un les échanges informels. De plus, nous avons 
organisé une formation qui a été donnée à deux 
groupes d’une vingtaine de personnes, sur les 
nouvelles pratiques en animation. Cette dernière 
a été offerte aux différents·es participants·es de la 
Concertation et selon les évaluations, a été bien 
appréciée. 

Rappelons que les objectifs de la Concertation 
Saint-Sauveur sont de participer au développement 
d’une vision globale du milieu et de ses réalités, 
de favoriser la collaboration entre les différents 
acteurs du milieu et de contribuer au partage 
d’information sur les réalisations et activités des 
organismes.

Marché Saint-Sauveur
L’édition 2017 du 
Marché Saint-Sauveur 
s’est déroulée sur 
12 samedis entre la 
mi-juillet et la mi-
septembre. Cette 
édition a confirmé 
l’importance du 
Marché dans la vie de 
quartier.  Il s’agit d’un 
beau succès en termes 
de fréquentation 
et de fidélité des 
visiteurs·ses Les 
collaborations bien 
établies depuis 
les débuts ont été 
renouvelées comme 
celles avec le Centre 
Durocher, la SDC pour 
Saint-Sauveur en Fête 
et la Joujouthèque 
Basse-Ville. Cette dernière a été présente tous 
les samedis pour offrir aux familles un espace 
de jeu. Une collaboration avec la Communauté 
métropolitaine de Québec (CMQ) a aussi été 
établie. Ceci a permis de publier une carte 
gourmande mettant en valeur les ressources 
alimentaires et restaurants du quartier et a aussi 
servi à promouvoir le Marché. Notons qu’une 
coordonnatrice a pu être embauchée durant 
la période estivale grâce à un financement du 
programme Emploi d’été Canada. Enfin, le 
Collectif Fardoche a poursuivi ses démarches en 
vue de devenir une entité autonome. 

Saint-Sauveur en Fleurs 
L’édition 2017 de Saint-Sauveur en fleurs fût 
une magnifique réussite. La population était au 
rendez-vous sous un soleil radieux. Organisée 
en collaboration avec l’Association de défense 
des droits sociaux (ADDS-QM) et la Maison des 
jeunes l’Ouvre-Boîte de quartier (OBQ), chaque 
organisme a mis la main à la pâte afin d’offrir une 
belle programmation et de revoir la disposition du 
site. Les animations et les prestations artistiques, 
notamment la démonstration de Hula Hoop et 
celle de l’école de danse Porto Swing ont été 
particulièrement appréciées. Enfin, la vente de 
fleurs et de fines herbes a été des meilleures 
jamais connues et les nouveautés santé offertes 
au casse-croûte ont connu beaucoup de succès.

Comité pour une maison de la culture dans 
Saint-Sauveur
On se souviendra qu’au cours de la période 2015-

2017, nous avons 
été très actifs dans 
le dossier du Centre 
Durocher, afin d’y 
aménager un projet 
de Maison de la 
culture. Malgré nos 
multiples actions, le 
Centre Durocher a 
été démoli au mois 
d’octobre 2016. 

Nous avons 
commencé l’année 
2017 en visitant 
deux maisons de 
la culture situées 
à Montréal. Cette 
activité, pendant 
laquelle nous avons 
rencontré plusieurs 
intervenants·es, 

nous a permis de mieux comprendre les enjeux 
d’accessibilité à la culture.

À l’automne, nous avons obtenu la collaboration 
dans ce projet du Centre intégré universitaire de 
santé et de services sociaux de la Capitale-Nationale 
(CIUSSS-CN). Mme Claudia Parent, organisatrice 
communautaire, a rejoint notre comité de travail. 
Ensemble, nous avons développé un projet de 
Forum sur l’accessibilité à la culture dans le quartier 
Saint-Sauveur. Les objectifs de cet événement sont 
de rassembler les acteurs du milieu, de mieux 
comprendre l’enjeu de l’accessibilité à la culture et 
d’orienter notre action. 

L’édition 2017 de Saint-Sauveur en fleurs a connu une participation 
record et s’est traduite par les meilleurs ventes de fleurs et de fines 

herbes jamais enregristrées.

Photo: Marie-Joëlle Lemay-Brault
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cinq membres réguliers). Ce dernier se 
rencontre à deux reprises à chaque édition, 
pour la planification et la relecture. De plus, 
plusieurs collaborateurs·trices poncutels·les et 
régulier·ères contribuent à la rédaction. 

L’édition de mai 2017 a, entre autres, servi à 
promouvoir la fête de Saint-Sauveur en fleurs. 

Pour l’édition de novembre 2017, nous n’avons 
pas pu mettre sur pied de comité Journal (les 
membres qui s’y impliquent habituellement 
n’étaient pas disponibles) alors deux 
permanentes ont piloté l’édition elles-mêmes, 
en recrutant des collaborateurs et collaboratrices 
pour la rédaction des textes. Une membre a 
collaboré bénévolement au montage.

Cette édition nous a valu un déferlement de 
commentaires positifs. Ceci nous confirme que 
le travail investi dans le Carillon est pertinent 
puisque le Journal est lu et apprécié. Par 
exemple,  une personne nous a avoué qu’elle 
attendait impatiemment son édition pour lire 
la présentation des candidats aux élections 
municipales et faire son choix final.

Nous avons décidé, pour l’édition de novembre, 
d’effectuer la distribution nous-même, histoire de 
s’assurer que le nombre d’exemplaires distribué 
était toujours exact, comme nous l’avait demandé 
l’AGO. Bien que très énergivore, cette activité 
n’a pas été réalisée en vain puisque plusieurs 
personnes nous ont révélé qu’elles recevaient le 
Carillon à leur porte pour la première fois. 

Le Petit Potin
Le Petit Potin est l’infolettre du CCCQSS. Il 
est envoyé chaque mois par courriel à nos 

Nous avons poursuivi notre mobilisation en 
essayant d’impliquer le conseiller municipal en 
amont du projet. Après avoir manifesté un certain 
enthousiasme, notre conseiller s’est désisté. Par 
contre, nous avons obtenu une très bonne réponse 
de sept organismes du milieu pour participer à un 
comité consultatif. Le Forum sur l’accessibilité à la 
culture aura lieu au mois d’octobre 2018.

Saint-Sauveur en fête
La fête organisée par la SDC s’est tenue le 19 
août dernier. La participation du CCCQSS s’est 
faite par le biais du Marché Saint-Sauveur qui 
se joignait à la fête pour une troisième année. Il 
était d’ailleurs au cœur des installations, sur la 
rue Durocher près de son site habituel. •

Débat électoral
En novembre dernier se tenaient les élections 
municipales. Avec l’EnGrEnAgE de Saint-Roch, 
CKIA et Monsaintsauveur.com, le CCCQSS 
a organisé une soirée électorale à laquelle 
chacun des candidats du district était invité 
afin de répondre à des questions touchant les 
préoccupations des citoyens·nes. Trois des 
quatre candidats ont accepté de se prêter à 
l’exercice et plus de 110 personnes ont pris part 
à la soirée, tenue au Tam Tam Café. La soirée a 
été divisée en quatre blocs thématiques. Pour 
chacun des thèmes, des questions avaient été 
prédéfinies en s’inspirant d’une consultation 
faite sur Internet. Par la suite, une période était 
réservée aux questions du public. La soirée visait 
à permettre aux citoyens·nes de mieux connaître 
les différents candidats et leur plate-forme 
électorale, d’exprimer leur préoccupations et de 
favoriser la participation au scrutin.  

COMMUNICATIONS

Le Carillon du quartier Saint-Sauveur
Le journal Le Carillon est publié deux fois par 
année (en novembre et en mai). 

Il s’agit d’un journal de 20 pages tiré à 7500 
exemplaires. Il permet d’informer les résidents·es 
sur les enjeux de logement, de vie de quartier et 
d’aménagement urbain, ainsi que sur les dossiers 
sur lesquels nous travaillons. Le Carillon couvre 
également les sujets d’actualité qui concernent 
le quartier et sa population, en plus de vulgariser 
des enjeux plus larges. 

Le journal est produit grâce à de nombreuses 
heures d’implication bénévole de la part des 
membres du comité Journal (qui compte 

Le CCCQSS a co-organisé un débat électoral des candidats du 
district Saint-Roch/Saint-Sauveur auquel 110 personnes ont 

assisté. 
Photo: Caroline Roy-Blais
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membres, pour les informer des activités à 
venir et des actualités du quartier. C’est aussi un 
outil que nous utilisons pour relayer les appels 
à la mobilisation et les différentes possibilités 
d’implication. 

Site web et réseaux sociaux
Toute l’année, nous avons relayé les informations 
concernant nos dossiers et mobilisations sur 
notre site Web et sur notre page Facebook. 

Nous partageons aussi beaucoup d’informations 
sur les actualités du quartier via notre page 
Facebook. Au 9 avril 2018, 2 556 personnes 
suivaient notre page Facebook. •

VIE ASSOCIATIVE

Assemblées générales
Pour l’assemblée générale annuelle (AGA) et 
l’assemblée générale d’orientations (AGO) 2016-
17, nous avons tenté une formule deux dans un, 
en les tenant la même journée, soit le samedi 17 
juin 2017. Bien que le quorum ait été atteint, la 
participation a été beaucoup moins importante 
que lors des années précédentes. L’AGA a 
permis aux membres de recevoir les documents 
officiels (états financiers, projections budgétaires 
et rapport d’activités) et d’élire les membres du 
conseil d’administration. Quant à l’AGO, elle a 
permis d’adopter des propositions qui ont donné 
à l’équipe et aux différents comités de travail des 
orientations pour guider l’action du CCCQSS au 
cours de l’année qui s’achève à présent.

Conseil d’administration (CA)
Deux postes au CA se sont libérés pen-
dant l’été. Guillaume Béliveau-Côté et Aldo 
Miguel Paolinelli ont été cooptés au cours 
de l’année.

Le CA, formé de 9 membres du CCCQSS, 
a tenu 11 réunions régulières et mené une 
quizaine de consultations électroniques. 
C’est lui qui s’occupe de prendre les déci-
sions qui permettent à l’organisme de fonc-
tionner entre les assemblées générales. Le 
CA se réunit environ une fois par mois et 
ses membres sont invités·es à accomplir di-
verses tâches et à participer à des comités 
de travail. 

Des membres du CA se sont ainsi 
impliqués·es dans des comités de suivi de la 

priorisation, d’évaluation des employés·es, co-
mité d’embauche, 50e anniversaire. Plusieurs 
membres du CA s’impliquent en plus au sein des 
différents comités de travail du CCCQSS.

Les membres du CA répondent toujours 
présente·es pour représenter l’organisme 
(événements, assemblées générales, sé-
ances du Conseil de quartier, consultations 
publiques, etc.). 

Nous adressons un immense merci à toutes 
les personnes qui s’impliquent sur notre CA!

Conseil exécutif
Chacune des rencontres du CA est précé-
dée d’un conseil exécutif, dont le rôle est 
d’adopter l’ordre du jour, de gérer la cor-
respondance et de régler des questions 
qui peuvent se passer de l’assentiment de 
l’ensemble du CA. L’objectif est d’en alléger 
l’ordre du jour. Cinq administrateurs·trices y 
siègent. 

L’assemblée générale d’orientations s’est prononcés sur les 
thèmes qu’elle souhaitait que le Carillon aborde.

Photo: CCCQSS
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partiel. Enfin, les principales ententes 
ont été renouvelées avec les bailleurs 
de fonds. Toutefois, le montant 
de notre contribution au secteur a 
drastiquement chuté. Heureusement, 
notre gestion prudente des finances a 
permis d’en limiter les impacts.

Appuis
Au cours de l’année, le CA du Comité 
a répondu à plusieurs demandes 
d’appui. Nous avons ainsi soutenu la 
déclaration du mouvement pour une 
Ville Zéro Déchets; la Coalition SOS Port 
de Québec, qui dénonce les impacts 
du projet d’agrandissement Beauport 
2020; le Réseau oecuménique Justice 
et Paix pour ses revendications en 
lien avec le G7 et les changements 
climatiques;  ou encore le Cercle des 
fermières de Notre-Dame-de-Pitié 
pour son projet « Tisser des liens ». 
Notons aussi que le CCCQSS a signé 
l’appel à la mobilisation dans le cadre 
du Festival contre le racisme. 

Mobilisation, membership et recrutement
L’organisme connaît de bonnes années en 
matière de membership. Bien que plusieurs 
personnes gravitant autour de l’organisme 
n’officialisent pas leur adhésion au CCCQSS, 
nous avons tout de même près de 135 membres 
en règle. En outre, la tenue de tables au Marché 
ou lors d’évènements tel que Saint-Sauveur en 
Fleurs, nous permet d’aller chercher de nouveaux  
et nouvelles membres et de faire connaître nos 
services et activités.

Gestion de la Maison Luc-André-Godbout
Nous continuons de bénéficier de la présence 
d’un plateau d’intégration à l’emploi, grâce 
à un partenariat avec Croissance-Travail. Les 
participants·es réalisent des tâches de bureau.

Durant l’année 2017, nous avons réalisé plusieurs 
travaux  pour assurer la pérennité  de la maison. 
Le projet le plus important a été le remplacement 
des fenêtres de l’édifice. Celle-ci a été effectuée 
à  l’aide d’une subvention de la Ville de Québec 
et d’un soutien financier de Mme Agnès Maltais, 
députée de Taschereau.

La cohabitation haromonieuse des divers 
groupes qui partagent la maison est assurée par 
un comité de gestion. 

Comité sur la priorisation des dossiers
L’exercice de priorisation a été entamé au 
cours de l’année financière précédente et 
il s’est poursuivi en 2017-18. À partir des 
balises établies, l’équipe de travail s’est re-
distribué certains dossiers et tâches. Le co-
mité de suivi de la priorisation s’est aussi 
réuni à deux reprises afin de faire le point et 
réviser le plan de travail.

Comité sur le climat de travail
En lien avec la grande charge de travail et 
certaines insatisfactions de l’équipe de travail, 
un comité sur le climat de travail, formé de 
quelques membres du conseil d’administration 
s’est mis en place à la fin de l’automne 2017. Il a 
rencontré chacun·e des employés·es et proposé 
quelques pistes d’action, dont la rédaction d’un 
code de valeurs et d’éthique.

Finances
L’année 2017-2018 aura été marquée par 
quelques dépenses importantes, dont 
le renouvellement de nos équipements 
informatiques et le remplacement de l’ensemble 
des fenêtres de la bâtisse. Pour ce deuxième 
projet, un financement du Programme de 
soutien à l’amélioration des propriétés de la Ville 
de Québec destiné aux organismes reconnus, a 
permis de couvrir une grande partie des coûts. 
L’apport du Fonds vert (FAQDD) a aussi permis 
l’embauche d’une nouvelle permanente à temps 

Une partie des membres du Conseil d’daministration du CCCQSS en 
pleine réunion. 

Photo : Éric Martin



Activités sociales
Fête de noël
Cette année, faute de bénévoles 
prêts·es à organiser la tradition-
nelle fête de Noël en partenariat 
avec l’ADDS-QM, il fût décidé que 
la permanence préparerait une 
fête à plus petit déploiement. Elle 
a réuni une trentaine de mem-
bres du CCCQSS, le 14 décembre 
en soirée, dans la grande salle 
au rez-de-chaussée de la Maison 
Luc-André Godbout. Grâce à nos 
commanditaires, un repas typique 
du temps des Fêtes a été servi, 
dans une ambiance chaleureuse. 

Inauguration 
Une crémaillère a été organisée 
pour fêter la fin des travaux de ré-
novation et célébrer l’accessibilité 
universelle du 301, de Carillon. Des 
membres du CCCQSS et de l’ADDS 
y ont participé le 3 avril 2017.

Équipe de travail
Cette année l’équipe de la permanence s’est 
agrandie. Un poste à temps partiel a en effet pu 
être créé grâce à la subvention du FAQDD pour 
la mise en œuvre du PMDQ. Typhaine Leclerc-
Sobry a tenu le phare jusqu’à l’embauche 
de Pauline Bissardon comme animatrice-co-
ordonnatrice pour venir prêter main forte à 
l’équipe, pour une période de deux ans et demi. 

L’équipe a rebrassé les cartes des dossiers 
et des responsabilités au mois de février

Les stages
Au cours de l’année 2017-2018, le Comité a 
accueilli deux stagiaires de l’École supérieure 
d’aménagement du territoire et de développement 
régional, de l’Université Laval. Contrairement aux 
années passées, nous n’avons pas reçu de stagiaire 
en service social, faute de candidat·e intéressé·e.

Alexandre Drouin, étudiant à la maîtrise en design 
urbain, s’est joint à l’équipe pour la session 
d’automne 2017. Il a travaillé sur le projet de 
réaménagement temporaire de la rue Victoria en 
rue conviviale. Ce mandat découle directement 
d’une des recommandations prioritaires du PMDQ, 
notamment parce que  la rue est un corridor scolaire 
très fréquenté. Alexandre a travaillé un diagnostic 
précis et pertinent des enjeux d’aménagement de 

la rue, et a émis des propositions d’interventions 
innovantes. 

Cécile Lequen, étudiante à la maîtrise en 
aménagement du territoire, a intégré l’équipe pour 
la session d’hiver 2018. Elle s’est concentrée sur 
un projet d’aménagement de l’intersection de la 
rue Saint-Vallier Ouest et du boulevard Charest. 
Elle a proposé des interventions pour sécuriser 
les traversées piétonnes et pour améliorer 
l’accessibilité et la convivialité de l’aménagement. 
Plus largement, le but de ce projet est d’augmenter 
la connectivité et marchabilité du quartier Saint-
Sauveur. Cécile a également travaillé à analyser 
les données de l’enquête sur les conditions de vie 
des locataires du quartier dans le cadre d’un sujet 
spécial.   •

DÉLÉGATIONS EXTÉRIEURES

FSGP
Le Fonds de solidarité des groupes populaires 
a été mis sur pied en 1974 pour financer les 
groupes populaires de défense des droits. Ac-
tuellement, quatre groupes travaillent dans un 
esprit de solidarité à autofinancer leurs actions.

Suite à la restructuration laborieuse des 
dernières années, notre fondation a réussi cette 
année à augmenter la répartition des dons entre 
les membres de manière substantielle. Grâce à 
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Une partie de l’équipe de Croissance -Travail, qui assume diverses tâches de 
bureau au profit des organismes de la Maison Luc-André Godbout

Photo : Éloïse Gaudreau
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DÉLÉGATIONS EXTÉRIEURES
une gestion rigoureuse, nous avons diminué 
les dépenses administratives pour nous assurer 
que la majorité des dons recueillis soit reversée 
aux organismes.

Centraide
Au fil de la dernière année, trois membres ont 
participé au lancement de la campagne annuelle 
à l’Université Laval, ainsi que deux autres à 
l’assemblée générale annuelle. Nous avons 
aussi participé à une rencontre de discussion 
autour de la demande de renouvellement du 
lien associatif triennal, en octobre 2017, quelque 
temps avant son dépôt.

CDÉC de Québec
Nicol Tremblay, notre président, est toujours 
actif au conseil d’administration de la CDÉC. Sa 
présence permet de maintenir un lien significatif 
avec cette organisation et de faire valoir les 
intérêts de notre communauté en son sein.

Conseil de quartier de Saint-Sauveur
Nous assistons régulièrement aux assemblées 
du Conseil de quartier de Saint-Sauveur. Cette 
instance nous offre un espace supplémentaire 
pour porter nos revendications, entendre les 
préoccupations des citoyens·es du quartier en 
plus d’obtenir des informations concernant les 
intentions de la Ville dans plusieurs dossiers. 

Nous avons établi des collaborations régulières 
avec les membres du CA du Conseil de 
quartier dans les dossiers tels que le Plan de 
mobilité durable de quartier ou l’événement 
Saint-Sauveur en fleurs. Et cette année nous 
avons réalisé ensemble un nouveau projet 
d’aménagement temporaire : la Promenade 
Saint-Vallier. •



ÉQUIPE DU COMITÉ

CONSEIL D’ADMINISTRATION

Danielle Adam, vice-présidente

Louise Bélanger, administratrice

Guillaume Béliveau-Côté, administrateur (coopté en octobre 2017)

Linda-Marie Blais, administratice

Pascale Desbois, trésorière 

Justin Lavoie, administrateur 

Luc Leblanc, administrateur (jusqu’en août 2017) 

Typhaine Leclerc-Sobry, administratrice (jusqu’en septembre 2017)

Christian Macé, administrateur

Aldo Miguel Paolinelli, administrateur  (coopté en février 2018)

Nicol Tremblay, président

EMPLOYÉ-E-S PERMANENT-E-S
Pauline Bissardon (depuis octobre 2017)

Éloïse Gaudreau 

Marie-Joëlle Lemay-Brault

Éric Martin (et contractuel à la comptabilité)

EMPLOYÉ-E-S CONTRACTUEL-LE-S ET STAGIAIRES

Steve Akué, déneigement

Maude-Julia Blanchet, coordonnatrice du Marché Saint-Sauveur

Maria Castillo, entretien ménager

Bernard Lafargue, soutien informatique 

Kristel Lafond, soutien informatique

Cécile Lequen, stagiaire en aménagement du territoire 

Alexandre Drouin, stagiaire en aménagement du territoire 

AIDE TECHNIQUE
Croissance-Travail

À TOUS LES MILITANTS ET TOUTES LES MILITANTES IMPLIQUÉ-E-S 
BÉNÉVOLEMENT DANS LES COMITÉS ET LES ACTIVITÉS,
UN ÉNORME MERCI !

NOS PRINCIPAUX BAILLEURS DE FONDS
Centraide Québec Chaudière-Appalaches

Secrétariat à l’action communautaire autonome et aux initiatives sociales (SACAIS)

Fonds de contribution au secteur de la SHQ

Fonds Vert du FAQDD
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Aménagement Urbain
29 juin 2017, Promenade Saint-Vallier: une rue plus belle et sécuritaire, Le Soleil
29 juin 2017, Une première image de la Promenade Saint-Vallier, Monsaintsauveur.com
4 juillet 2017, Une promenade Saint-Vallier pour embellir le quartier Saint-Sauveur, Québec Express
5 juillet 2017, Promenade Saint-Vallier : Sécuriser et verdir la rue, Le Carrefour de Québec
12 juillet 2017, Les résidents mobilisés pour verdir leur quartier, Monsaintsauveur.com
14 juillet 2017, Inauguration de la Promenade Saint-Vallier, Monsaintsauveur.com
14 juillet 2017, Martine et la Promenade St-Vallier, Première heure,  Radio-Canada 
15 juillet 2017, Labeaume veut refaire la rue Saint-Vallier « au complet », Radio-Canada 
3 octobre 2017, Promenade Saint-Vallier : sondage pour alimenter des aménagements futurs, Mon-
saintsauveur.com
31 octobre 2017, Nous voulons le lien piétonnier promis il y a 10 ans, Le Soleil
2 novembre 2017, Élections municipales : les piétons au coeur des décisions sur la mobilité, Impact 
Campus
2 novembre 2017, Plaçons les piétons au coeur des décisions sur la mobilité, Québec Hebdo
4 novembre 2017,Québec doit se doter d’un plan piétons, Le Soleil

Logement
9 mai 2016. Saint-Sauveur: moins de terrains vacants, plus de logements sociaux, Québec express. 
22 mai 2017, Squat dans Sainte-Foy, Journal de Québec.
22 mai 2017, Des membres du FRAPRU occupent une maison vacante à Québec, Radio-Canada Web.
22 mai 2017, La police militaire chasse des militants pour le droit au logement d’une maison dans 
Sainte-Foy, Jounal le Soleil
23 mai 2017, Coup d’éclat du FRAPRU, Journal le Soleil
21 juin, Entrevue radio d’Éloïse Gaudreau avec Catherine Lachaussée sur les changements de pra-
tiques que l’on demande à OMHQ, audiofil de radio Canada à 15h15.
21 juin, Pour plus d’humanité à l’Office municipal d’habitation de QUébec, Journal le Soleil.
22 novembre, Des mal-logés devant le bureau de Duclos, Le Soleil.
30 janvier, Entrevue d’Éloïse Gaudreau à l’émission 15-18 de Radio-Canada Montréal sur le change-
ments souhaités pour le programme AccèsLogis

Luttes sociales
1 mai 2017, Une hausse plus importante du salaire minimum demandée, Le Québec express
6 juin 2017,  Entrevue à l’émission Québec Réveille pour l’Évènement Turbulences, CKIA 88.3 FM
28 septembre 2017, Le milieu communautaire se fait entendre, Journal de Québec
27 septembre 2017, La grande allée noire de monde,  Québec Hebdo
27 septembre 2017, Les groupes communautaires cernent le parlement, Le Soleil
27 septembre 2017, Entrevue de Linda-Marie Blais à propos du financement des groupes communau-
taires, Bulletin de nouvelle de Radio-Canada
28 septembre, Le milieu communautaire se fait entendre, Journal de Québe, page 13 
7 février 2018, Des manifestants bloquent les bureaux du PLQ à Québec, Le Soleil
7 février 2018, Des représentants des organismes communautaires bloquent le siège social du PLQ, 
Journal de Québec
7 février 2018, Le siège social du PLQ bloqué par une centaine de personnes», Québec Hebdo
7 février 2018, Bulletin de Radio-Canada Première (Radio-Canada cet après-midi), extrait vidéo: 

Quartier Saint-Sauveur, animation et vie de quartier
27 mai 2017, Saint-Sauveur célèbre l’été le 27 mai, Le Carrefour de Québec
8 juillet 2017, Redonner vie à son quartier: l’exemple du marché de Saint-Sauveur, Québec Hebdo
10 octobre, Les candidats de Québec 21 refusent de débattre, monsaintsauveur.com
11 octobre 2017, Débat des candidats dans Saint-Roch – Saint-Sauveur : retour et baladodiffusion, 
monsaintsauveur.com
11 octobre, Québec 21 veut imposer ses conditions pour participer à des débats, monsaintsauveur.
com
20 mars 2018, Le nouvelle bibliothèque de Saint-Sauveur attendue pour juin, Québec Express


